

17 Juin

17

R a p p o r t

sur l'état d'esprit des populations de l'Orne

Le Préfet du département de l'Orne

à Monsieur le Ministre de l'Intérieur

(Direction de la Sécurité générale. - Cabinet du Directeur)



I.— L'état d'esprit des populations de mon département, après une si longue épreuve, est aussi satisfaisant que possible. L'enthousiasme du début de la guerre a certainement disparu, la patience s'est émoussée, une lassitude évidente a pris jour, mais le moindre événement heureux la fera s'évanouir et la foi reste robuste dans les destinées fécondes de nos armes et de nos institutions.



Cette lassitude se devine plus qu'elle ne se manifeste, mais elle est certaine et subsiste à l'état latent. Elle n'a donné lieu à aucun trouble; elle n'a provoqué aucun scandale, aucune réunion pacifiste, aucun mouvement avoué; elle s'exprime surtout dans des conversations particulières qui sont le reflet de l'opinion générale sans se confondre avec elle; elle constitue une dépression des esprits, plus subjective que réelle et la masse des individus souffre, en ce moment, dans mon département, aussi bien qu'ailleurs, d'un trouble fonctionnel qui, je l'espère, ne doit pas léser l'organisme.



Cette constatation n'est pas cependant sans présenter une véritable importance, et les causes principales du malaise sont assez aisées à déterminer. En dehors de la blessure quotidienne des sentiments, il provient des résultats de la dernière offensive dont il est le contre-coup; les esprits s'étaient enthousiasmés au commencement d'Avril et le découragement a été grand à la fin du même mois.



Les événements de Russie ont eu également une fâcheuse répercussion dans notre pays et ont contribué à augmenter le malaise.

La dernière révision des exemptés et réformés, et la manière dont les médecins-majors ont compris leur mission ont provoqué un gros trouble dans l'ensemble de la population, péniblement émus en voyant incorporer beaucoup trop d'hommes dont un grand nombre était, de notoriété publique, atteint d'infirmités graves.

L'entrée en ligne des Etats-Unis, l'attitude énergique prise à l'égard de la Grèce sont des événements heureux qui sont venus, dans un moment de crise, rétablir la confiance chez ceux qui auraient été susceptibles de se laisser gagner par le découragement.

La situation matérielle facile des populations de mon département est un facteur très important du maintien de son état d'esprit et laisse espérer qu'aucun trouble grave ne viendra l'affaiblir.

II.— La vie sociale est en grande partie constituée par la vie agricole, et les agriculteurs, depuis le début de la guerre, ont vendu leurs produits à des prix très